

une rapidité effrayante. En moins de douze heures, l'incendie eut dévoré plus de six mille milles carrés du plus beau bois de construction, nombre de vaisseaux encore sur le chantier, les villages de Miramichi, de New-Castle et de Douglastown, plus de trois cents personnes périrent dans les flammes. Ceux qui survécurent, le découragement dans l'âme, fuyant ces lieux désolés, prirent le chemin de l'exil; un petit détachement poussa jusqu'ici tout près du Pembroke actuel, à deux milles environ plus bas sur la rivière. Comme autrefois les Troyens sur les rives de l'Italie, ils donnèrent à leur nouveau séjour le nom de la patrie absente, et c'est ainsi que le haut de l'Ottawa eut son Miramichi.

— Cette migration est tout à fait étrange. Vous avez nommé M. Peter White; ce n'est pas celui qui représente actuellement aux Communes d'Ottawa la division nord du Comté de Renfrew?

— Non, c'est son père. Il faisait chantier depuis quelques années dans les environs, en 1828 il fixa sa résidence au nouveau Miramichi. Il fit venir pour les besoins spirituels de ses nouveaux concitoyens un ministre et un maître d'école, et il aida par tous les moyens en son pouvoir au développement de la ville en herbe. Quelques détails sur la vie de celui qu'on peut appeler à bon droit le père de Pembroke ne vous déplairont pas?

— Tout au contraire, cela nous intéresse fort.

— M. White était né à Edimbourg, en Ecosse, le 31 Décembre 1794. A l'âge de 14 ans il quitta sa famille pour courir le monde. Il fit la guerre américaine de 1812 et 1813 comme marin à bord d'un vaisseau dans la flotille commandée par sir James Yeo sur le lac Ontario, et l'on dit qu'il se distingua. Toute sa vie il garda ses goûts militaires, dans sa vieillesse même il était engagé dans la milice et il occupa la charge de lieutenant-colonel pour la division de North Renfrew. La paix lui ayant donné son congé, il se lança dans le commerce du bois, et y consacra, avec le plus grand succès, quarante années de son travail et de son industrie.

Aujourd'hui le trajet entre Ottawa et Pembroke se fait en quatre heures. Quand M. White monta sa famille de Hull au lac des Allumettes, il prit quatorze jours. Il aimait à raconter un incident de ce voyage. Un soir les ténèbres le surprirent au rapide de la montagne, un peu au-dessus du Portage du Fort; il n'y avait dans le voisinage qu'un seul chantier, et il était occupé par une espèce de pirate, par un caractère mal famé, Martin Hennesy, qui vivait là, hors de la portée des lois, de rapines et de brigandages, avec une bande de voleurs comme lui; même on